

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo o en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho a diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico o dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, a nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA SEMANA BURGUESA

El obispo de Madrid ha leído un discurso elocuentísimo—naturalmente—en el Centro Instructivo del Obrero.

Y en él ha dicho que la Religión goza de grandes recursos para hacer a los hombres felices en la tierra y para llevarlos al cielo.

No somos egoístas, y por tanto, renunciaríamos de buen grado a la segunda ventaja con tal de que nos proporcionase la primera.

Y no hubiera estado de más que el padre Sancha nos hubiese dicho cuántos años habrán de transcurrir hasta alcanzar por su sistema esta ansiada felicidad en la tierra.

Porque hasta la fecha no tiene la Religión católica más que diez y nueve siglos de existencia.

Y nos parece que ya era hora de haber hecho un ensayo.

La característica de los Congresos socialistas, según el obispo de Madrid, ha sido la división, la indisciplina y el desorden.

Se conoce que equivocó el tema de su discurso y creyó que estaba explicando Historia eclesiástica.

Y se acordaría de los Concilios que declaraban herético lo aprobado por sus antecesores.

O de la protesta de Lutero.

O de cuando había en Roma tres papas.

Por supuesto, que eso de las fuerzas del Socialismo en España es una exageración.

Como que así lo ha declarado en Barcelona un tal Pamies.

Que si no es obispo, merecía serlo.

Además, que los obreros no deben tener confianza en los jefes, socialistas porque...

¿Qué confianza puede tener el obrero en los que se titulan sus salvadores, cuando los jefes del Socialismo son burgueses, y viven y proceden de burgueses y obran como tales? ¿Qué confianza puede tener tampoco en los que, siendo obreros como ellos, abandonan el trabajo para vivir a costa de la cuota semanal que les pasan los que se ganan el pan con el sudor de su frente, para que aquéllos vistan gabán de pieles y vivan en habitaciones confortables, a cambio de promesas que saben no pueden cumplir?

Y en esto sí que tiene razón el padre Ciriaco.

Porque la confianza debe tenerse en los que habitan en suntuosos palacios, y tienen coche, y cobran pingües sueldos del Estado.

E infringen el octavo precepto del Decálogo.

Quien ha estado siempre al lado del oprimido ha sido la Iglesia.

Por eso no ha durado la esclavitud en los países católicos más que hasta el siglo XIX.

Y gracias que a la producción burguesa le convino más el trabajo libre.

De otro modo, aun existiría el cepto en Cuba.

Pero hay que ser imparciales.

Y confesar que si la Iglesia no ha podido suprimir la esclavitud de los negros, es porque en España no ha imperado la intolerancia religiosa más que desde Recaredo hasta nuestros días.

Otra justicia tenemos que hacer al padre Sancha. Reconoció que en Alemania tienen fuerza los socialistas.

Pero esa fuerza se debe a que el pícaro Bismarck los protegía en odio a los católicos.

Como Diocleciano protegía a los primeros cristianos.

Ya se ve por lo anterior que el obispo de Madrid sabe manejar el reclamo.

Conque a ver si el Estado no se divorcia de la Iglesia.

Para que los blancos nos redimamos de la esclavitud.

Aunque tengamos que aguardar tanto como los negros.

Se arregló lo de Caparrotta, y no iba a arreglarse lo de los Astilleros del Nervión!

En estos asuntos ya se sabe que vale más un buen arreglo que un mal pleito.

Por eso Martínez Rivas abandonó el género episto-

lar y, acordándose de que es representante del país por obra y gracia de Cánovas, se vino a Madrid.

Y en cuanto llegó a la villa del oso se quedó mudo. Consecuencias de los cambios bruscos de temperatura.

Moralidad burguesa.

Ocupándose de los que van a veranear a las playas de la vecina República, ha dicho un periódico:

Otra cosa hay que evitar, y es el *contrabando elegante*. Llamamos así al que hacen multitud de personas que, valiéndose de sus relaciones con el ministro de Hacienda, el embajador de España en París, ó sencillamente con los empleados de Aduanas, obtienen cartas para que el jefe de la Aduana de Irún no visite sus bailes.

El autor de este artículo ha visto en cierta ocasión su mundo vuelto de arriba abajo, mientras un famoso personaje, orador político y hombre de gran reputación científica, pasaba sin que echaran ni una mirada al suyo.

Ahora sólo falta que el orador político a quien se refiere el suelto anterior interpele al ministro de Hacienda acerca de la baja en la renta de Aduanas.

Para poner en un brete al ministro.

Nuestros ediles han cumplido los deberes de la hospitalidad dando un banquete a la Comisión del Ayuntamiento de Barcelona.

Y, como es costumbre en casos tales, no faltó ninguno a la cita... desde los republicanos hasta los conservadores.

Los asuntos particulares los dejan para cuando hay que celebrar sesión.

Bien hecho.

Lo primero es *fraternizar* con los representantes de las demás provincias.

Y banquetear a costa del Municipio.

Aunque se agote la cantidad consignada en el presupuesto municipal para dar trabajo a los obreros.

Dice *El Heraldo*:

Del manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla nadie se ha ocupado en los centros políticos.

¡Cómo han cambiado los tiempos!

¡Y tanto!

Como que la clave de la importancia que en la política española tenía el *ilustre* desterrado estaba en el Ejército, que al parecer le seguía y que hoy está por lo positivo, según resulta de este suelto de *La Publicidad*, de Barcelona:

*El País* aboga por tener más ejército y mejor pagado.

Es un maquiavelismo infantil, del que se burla *El Imparcial*.

Si creen con eso los zorrillistas atraerse al Ejército, se llevan chasco.

El Ejército parece ser hoy por hoy conservador, porque para ese Cánovas le ha sacrificado el Presupuesto.

Y más vale un toma que dos te daré.

Por cierto que siempre hablamos oído que el Ejército era de la patria y el baluarte de las libertades.

Y ahora resulta, según el diario posibilista, que «en el presente momento histórico» es conservador.

Como mañana será liberal y pasado republicano.

Buene es, sin embargo, que la Prensa llamada democrática vaya haciendo esas confesiones y no nos maree con el decantado liberalismo del Ejército.

Un periodiquillo de Málaga la bella ha tenido el mal gusto de escribir unas cuantas sandeces en contra de los que propagan las doctrinas socialistas.

Y dice que vamos contra la democracia.

¡Bah! ¡Qué entiende él de esas cosas!

¡Como si la democracia consistiera en explotar agencias de negocios más ó menos sucios!

Una columna de nutrida prosa nos dedica *El Movimiento Católico* para decir que no quiere discutir con nosotros.

Ni hemos pretendido nunca discutir con el órgano mestizo, ni en realidad lo hemos hecho tampoco.

Cayó en nuestras manos un número de ese periódico en que con lenguaje desusado en letras de molde (al menos entre personas decentes) se insultaba a los trabajadores, y rechazamos el insulto.

Replicó y replicámosle, recordando un hecho que nadie ha tenido que contarnos y que es rigurosamente histórico (lo afirmamos bajo nuestra palabra, que es también honrada aunque no acostumbramos a confesar y comulgar por Pascua florida). Esto es todo.

El director de *El Movimiento* dice que es demócrata cristiano. Tantos motes le van poniendo a esta pobre

señora, que concluiremos porque no la conozca nadie.

Lo que hay (imitamos el estilo del artículo a que nos referimos) es que *El Movimiento* y otros que piensan como *El Movimiento*, tomando pie de una grosería oída en medio de la calle, tildan de grosero a todo el que viste blusa, sin parar mientes en que la clase que por su posición y por el medio en que vive está más obligada a dar ejemplo de moralidad y de educación, es la más inmoral y la que emplea un lenguaje más obsceno.

No son trabajadores, sino individuos pertenecientes a la *crema* de la sociedad, los que corren *juergas* donde se derrama el Champagne en compañía de mujeres por ellos arrojadas en el lodazal del vicio, y cantan coplas como esta incompleta que hace ya algún tiempo, y con motivo de cierta aristocrática bacanal en la que figuraban elevadísimos personajes, publicó la Prensa:

Al Santo Cristo de Burgos

dicen que le crece el pelo;

lo que le crece es...

No son trabajadores Currita Alborno, Sabadell y otros personajes copiados de los salones aristocráticos por el autor de *Pequeñeces*.

No son trabajadores a los que se refiere el corresponsal en Madrid de un periódico, en los siguientes párrafos:

La población está dividida en dos grupos; uno inmenso: el montón del vicio, donde lucezco borracheras aristocráticas, adulterios, desesperaciones sombrías, asesinatos, suicidios, corrupción de menores, pecados bestiales, lubricidades pantanosas, toda una sarta de hediondeces y de miserias.

De otro lado el montón de los que explotan las debilidades; el usurero matriculado, el que descansa sobre pactos de retro, el que vende el candor de una impúber, el que envenena con licores amílicos, el que trafica con la honra, el que arranca tiras de pellejo del prójimo enfangado...

Ni cabe en un suelto de Crónica contestar punto por punto a todo lo que D. Valentín Gómez nos dice, ni en puridad lo merece.

Creemos haberle dicho ya que no conoce la significación de la palabra «burguesía», y repetimos ahora que continúa en la misma ignorancia.

Al final de su artículo, con cierto aire de superioridad y como de pasada, nos llama periódico semanal.

¡Qué le hemos de hacer! No todos podemos contar con la protección del obispo.

Ni chupar de los fondos de fábrica de las parroquias y del presupuesto de Fomento.

## MEETING DE CONTROVERSIAS EN SANTANDER

20 de mayo de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Podemos contar con una nueva victoria. La controversia a que fué provocado nuestro compañero Iglesias por el consejero del partido federal y director de *La Voz Montañesa* D. Antonio María Coll y Puig, se ha verificado el domingo último en el Circo Ecuestre ante una concurrencia numerosísima.

El Sr. Coll, desautorizado por el Comité local de su partido, al cual acudió para llevar su representación en la controversia, ha dado en este combate oral una bizarra muestra de que... no conoce ni el *Cristus* de la cuestión social. Disparates gordos se han dicho a este propósito por los que pretenden hacernos creer que estamos en el mejor de los mundos habitados, pero los que se le han ocurrido al director de *La Voz Montañesa* exceden a toda ponderación. Así es que una gran parte de su discurso fué coreado por las significativas toses del público que le oía. Con decirnos que el Sr. Coll creía que las reformas circunstanciales que tenemos consignadas en nuestro programa son posteriores a nuestra aspiración final, está dada la medida de los puntos que calza como sociólogo el *conspicuo* director de *La Voz Montañesa*.

Decir que nuestro compañero Iglesias arrolló con la fuerza de su lógica al Sr. Coll y Puig, sería repetir lo que han dicho y siguen diciendo cuantas personas imparciales asistieron al *meeting*. La misma prensa local, nada sospechosa de adicta a nuestras doctrinas ni a nuestro amigo Iglesias, ha reflejado casi unánimemente esa misma opinión.

Prueba al canto:

Lo peor—dice *El Atlántico*—es que el golpe no ha parado en la cabeza de Coll, donde no fuera malo que nos las dieran todas. El golpe le recibe también la burguesía, derrotada vergonzosamente en la persona de Coll, mientras no se proteste de la oficiosa representación que este señor se ha arrogado.

*La Publicidad* parodia *Las golondrinas* de Becquer,



y concluye con estos versos después de decir que volverán una porción de cosas:

Pero Coll á meterse con Iglesias...  
¿ése no volverá?

*El Aviso* publica una reseña del *meeting* y estampa las siguientes líneas:

... fieles narradores de lo que el domingo oímos en el Circo Ecuestre, hemos de manifestar que el Sr. Iglesias atacó con bríos y denuedo á su contrincante Sr. Coll y Puig, le batió en sus propias trincheras y hubo momentos en que el adversario parecía anonadado ante la intrepidez del Sr. Iglesias. Verdad es que este señor luchaba con grandes ventajas, de las que sacó todo el partido que pudo.

*El Correo de Cantabria* publica un artículo titulado *La controversia*, en el cual habla con elogio de nuestro amigo Iglesias, combatiendo las teorías que expuso, y no dice una palabra de su contrincante. Su silencio en este punto no deja de ser elocuente.

Los demás periódicos locales se han abstenido de emitir juicio con respecto al debate.

Hasta aquí las cosas hubieran ido perfectamente en favor nuestro si el Sr. Estrañi, redactor principal de *La Voz Montañesa* y corresponsal en Santander de *El Liberal*, no hubiera adulterado la verdad de los hechos en un telegrama enviado á este último periódico para darle cuenta del *meeting*. Según ese telegrama, que ha sido muy mal acogido en esta localidad, el compañero Iglesias empezó su discurso en tono descortés, que produjo mente mal efecto, personalizando la cuestión inconveniente. Nada de esto es cierto, como no lo es tampoco, según más arriba se demuestra, lo que dice el Sr. Estrañi al afirmar que Iglesias no rebatió victoriosamente á su contrincante Sr. Coll.

También es inexacto cuando dice que el presidente del *meeting* negó la palabra al Sr. Coll, después de las correspondientes rectificaciones, para ventilar la cuestión personal. Lo que sucedió fué que el Sr. Coll quiso rectificar nuevamente, y á esto se oponía una de las condiciones del acta levantada y firmada por los comisionados de dicho señor y los de la Agrupación socialista.

Pero el Sr. Estrañi, que no estuvo en la reunión, quiso quedar bien con su amo, y no tuvo inconveniente en faltar á la verdad.

El corresponsal de *El Heraldo*, redactor que ha sido de *La Voz Montañesa* y persona muy bien relacionada con el Sr. Coll, ha dicho que se elogia la conducta del contrincante de Iglesias defendiendo valientemente al partido federal. Esto puede ser cierto y no serlo: lo es si los elogios parten de un reducidísimo número de aduladores; pero no lo es si se refiere á la opinión general de los federales; pues á no pocos hemos oído decir pestes del Sr. Coll con motivo de la controversia.

*La Voz*, pretendiendo hacer un reflejo de la opinión pública, ha copiado los telegramas de *El Liberal* y *El Heraldo* y un suelto calcado en lo dicho por el primero de los dos periódicos, y se ha quedado tan fresco como una lechuga... ó como una Coll.

Con este motivo dice *El Atlántico* de ayer:

El triunfo que se ha atribuido en los telegramas transmitidos por el Sr. Estrañi á *El Liberal*, y que han aceptado como moneda corriente otros colegas, es una solemne mentira. El testimonio de la ciudad entera le contradice: en todas partes se ha hecho burla y chacota de los aporreamientos que llevó en la tarde del domingo el nuevo manchego.

Para demostrarlo, si no es posible llamar uno por uno á los vecinos de Santander, está ahí la Prensa local entera, cuyo silencio significativo, más despreciativo aún que la ironía, otros con expresión más ó menos explícita de su juicio, lo corroboran plenamente.

Pero ¿qué más? *La Voz* ha publicado una carta de su corresponsal en Madrid dándole cuenta, en vista de los telegramas de *El Liberal*, del *meeting* de controversia y poniendo á Coll en los cuernos de la Luna. Esto es ya el colmo de la frescura... y de la torpeza.

Se ha dicho por aquí—y cuando el río suena, etc.—que el Sr. Coll ha amenazado con despedir á los obreros socialistas que tiene en su casa, y sobre todo á nuestro amigo Alvaro Ortiz, que fué quien presidió el *meeting*. No creo que llegue á tal punto la falta de cordura del director de *La Voz Montañesa*, á quien le podría costar muy caro el desahogo.

Sin embargo, bueno es estar á la expectativa.—*E. Ruiz.*

Como se desprende de la carta anterior, la victoria alcanzada por nuestro amigo Iglesias sobre el Sr. Coll y Puig no ha podido ser más completa, pese á las licencias lírico-telegráficas del poeta Sr. Estrañi, que ha revelado ser un excelente maese Gil al relatar las hazañas del propietario de *La Voz Montañesa*.

A querer seguir las costumbres burguesas, tendríamos ahora ocasión propicia para agotar el arsenal laudatorio á favor de un amigo queridísimo, aunque no fuera más que en justa compensación de las injurias con que le distinguen enemigos que no le conocen... ó que le conocen demasiado y por eso se esfuerzan en hacerle sospechoso á los trabajadores; pero nosotros, que por cima de las afectaciones personales ponemos el culto á las ideas, nos contentaremos con brindar ese nuevo triunfo á las doctrinas del Socialismo revolucionario, y sólo en este concepto felicitamos al propagandista que lo ha obtenido.

Cierto que el Sr. Coll, no obstante su cualidad de miembro del Consejo Federal, de jefe del partido republicano de este nombre en Santander y de ser una de las eminencias con que cuenta el Sr. Pi y Margall en la eventualidad de formar Ministerio, no es adversario de fuste tal que para su vencimiento se requieran grandes bríos; pero aunque así no fuera, aunque ese contrincan-

te no adoleciera de tan lamentables deficiencias intelectuales, el resultado, aunque menos desastroso para su vanidad personal, hubiera sido idéntico para las doctrinas que sustentaba: que tal es la virtualidad de las ideas socialistas, que un simple trabajador puede sostenerlas con ventaja frente de sus más ilustres impugnadores.

La mejor manera de demostrar lo que decimos sería publicar íntegros los discursos de ambos contendientes; pero nos lo impide la extensión de lo mismos, que han ocupado muchas columnas de los periódicos de Santander y llenarían dos ó tres números de *El Socialista*.

Sin embargo, no resistimos al deseo de reproducir el siguiente artículo de *El Atlántico*, que al par que pinta con vivos colores la derrota del Sr. Coll, da idea de la cordialidad de relaciones y de la cortesía con que se tratan los escritores burgueses:

## LA PLANCHA DE AYER

ENTRE BURGUESES

—¿Conque no estuvo usted en el *meeting*? ¡Hombre, hombre! Pues buena se la ha perdido usted...

—Usted dirá.

—No es lo mismo... Al Sr. Coll hay que oírle. ¿Usted no ha oído nunca al Sr. Coll?

—No; pero cuénteme usted...

—¿Qué le he de contar? Lo que ha ocurrido no se debe contar; se asustaría usted. Por lo que á mí toca, le diré que el Sr. Coll ha conseguido asustarme.

—¿Cómo? ¡Pero no se habla encargado Coll de defender á los burgueses?

—Pues por eso. El Sr. Coll ha atacado á los socialistas y ha conseguido hacer temblar á los burgueses... Lo que usted oye.

—Vamos, ya entiendo; el Sr. Coll aprovecharía el *meeting* para declararse socialista... ¡Nos habrá vendido el pérfido!

—¡Calma, hombre! El Sr. Coll, hasta el último momento (y cuidado que las pasé amargas!) permaneció fiel á la causa burguesa, cuya defensa se encomendó á sí mismo, por sí y ante sí... Y aquí me asalta una cruel sospecha: es verdad que el Sr. Coll, como he dicho, defendió á la burguesía hasta el último instante; pero siempre ¡ay! con tan mala fortuna, que alguno ha podido maliciarle que necesitado los socialistas una víctima cuya inmolación inhumana sirviera de escarmiento á los burgueses, acaso el Sr. Coll había ofrecido de antemano su preciosa sangre.

—¡Ah!

—Sí, ¡quien sabe! A mí nadie me quita de la cabeza que el Sr. Coll disimulaba sus conocimientos con aquel fin. De otro modo no me explico la osadía de su ignorancia.

—¡Vaya, hombre, no tanto, no sería tanto!

—¡Calle usted por Dios! Lo peor es que el Sr. Coll, no sólo demostró que desconocía absolutamente la teoría socialista, sino toda teoría económica. El compañero Iglesias, con reiteradas explicaciones, no le pudo hacer entender el concepto—general á las escuelas—del salario... Sólo al Sr. Coll se le ha podido ocurrir preguntar á un socialista quién se encargará de pagar «el salario» cuando desaparezcan las clases. «Pero ¡por Dios!—advertía el compañero Iglesias, justamente impacientado—¿no ha comprendido usted todavía que en la teoría socialista desaparece el concepto del salario?»

En vano se impacientaba el pacientísimo maestro de Coll; el discípulo no salía de su paso y volvía á preguntar invariablemente: «¿Pero quién se encargará de pagar los salarios?» No se le pudo sacar de la tema.

—Dios mío, Dios mío, ¿por qué nos has desamparado?

—Velay.

—Pero ¿cómo ese hombre, en esas disposiciones de espíritu, se ha atrevido á retar al compañero Iglesias, que además de ser hombre de muy clara inteligencia, es especialmente, un economista? Bien ha merecido el petulante el cruel recorrido de que se le ha hecho víctima.

—Lo peor es que el golpe no ha parado en la cabeza de Coll, donde no fuera malo que nos las dieran todas. El golpe le recibe también la burguesía, derrotada vergonzosamente en la persona de Coll, mientras no se protesta de la oficiosa representación que este señor se ha arrogado... Sí; es preciso protestar; el Sr. Coll no es burgués, ni nada; es un ser aparte; es, en fin, de lo que no hay; y es preciso decir á los socialistas de Santander:—Compañeros: independientemente de la razón ó sinrazón de vuestras pretensiones; independientemente del valor científico de la teoría socialista, habréis de convenir—porque es cuestión aparte—en que la derrota de Coll no es la derrota de los burgueses ni, por tanto, vuestro triunfo. Habéis crucificado y escarnecido á Coll; pero este incidente no significa más para la burguesía que una ejecución en effigie, ó, lo que es menos, en caricatura. Sí, compañeros; nos habéis estropeado una cosa que ya no nos servía para nada; habéis ejecutado á un reo á quien ya habíamos ejecutado nosotros: ¡habéis matado á un cuertol—Y al muerto en cuestión debemos decirle:—Señor difunto: vuelva usted á su *hedionda sepultura*. Cuando una persona no da lumbres á la primera, se le suele aconsejar que vuelva á nacer; pero está visto que á usted no le prueba el remedio: usted se muere mal y renace peor. Aguantese allá; ó ya que se empeña en salir por ahí de fantasmas, aparezca en el Sindicato del Meridiano, que es asunto de usted. Pero ¡por los clavos... que le han clavado á usted ayer! renuncie á esas exhibiciones en que es usted capaz de desacreditar á los vivos y á los muertos.

—Si decimos á Coll todo eso, ó siquiera la mitad, saldrá diciendo que no tenemos derecho á retirarle nuestra representación; puesto que él no la ha ostentado explícitamente.

—Pero implícitamente sí. En el *meeting* de marzo, el compañero Iglesias, con ocasión de cierto incidente en que no tuvo arte ni parte el Sr. Coll, hubo de retar á los burgueses, en general, á pública controversia... ¿Controversia dijiste? Pues ya tienen ustedes al señor Coll recogiendo el guante, aunque ni siquiera había asistido al *meeting*. Esta officiosidad, la defensa del orden consabido, sería disculpable tratándose de cualquier paladín de reconocida preza y del cual fuera cuerdo esperar defensa cumplida; pero sólo una grave perturbación mental ha podido infundir en nuestro manchego sinálgámico la vocación de enderezar entuertos.

—Sin embargo, el Sr. Coll puede redargüir que ha hablado como jefe del partido republicano federal en Santander...

—No; tampoco ha debido ostentar esa representación en el *meeting*, para lo cual hubiera sido necesario el correspondiente acuerdo del Comité. De modo que tan desautorizado estaba el Sr. Coll para tomar la defensa de los burgueses federales, como para defender á los burgueses en general. Por tanto, así como antes felicitábamos á éstos, felicitamos á los otros igualmente; porque en el ánimo de todos debe estar que la derrota de Coll, en lo que ha tenido de vergonzosa, sólo á Coll debe imputarse; sólo á él, tierna cervatilla imprudente que ha ido á meterse en la boca del lobo.

—De modo que usted cree que los burgueses deben estar tranquilos.

—Me he referido solamente al resultado del *meeting* de ayer. Este resultado en nada afecta á la clase burguesa, cuya debilidad no debe inferirse de la debilidad de Coll.

—Según eso, el compañero Iglesias ha logrado una victoria inútil.

—Completamente. Si él hubiera tenido á tiempo cabal noticia del grado de inteligencia de su contrincante, le hubiera perdonado, rehusando el inútil juego en que ha perecido el ratón entre las uñas del gato. De seguro el compañero Iglesias vino á buscar más difícil victoria, y habrá sufrido en su amor propio, que no había de satisfacerse con el aplastamiento asqueroso del *ridiculus mus*.

—Pues á mí me han dicho que el Sr. Coll se presentó muy elegantón en el *meeting*.

—En efecto, todo se volvía pechera; y en efecto, el Sr. Iglesias tuvo que conformarse y discutir con aquella pechera, sobre la cual resbalaban los tiros, todos los argumentos, las más sencillas observaciones, que pretendía Iglesias embutir en el hombre... Nada; el hombre no se hacía cargo; ni por casualidad fué oportuna ninguna de sus interrupciones, ni pertinentes sus preguntas, ni derechas sus respuestas. Cuando era Coll el que hablaba, la incoherencia de sus ideas, sueltas, vagas, flotantes, acababa de marear al auditorio, que perdía el hilo del discurso y volvía á reparar en la pechera...

—Eso ya va de broma...

—Y cómo quiere usted tomar á Coll? A mí me lo han dado hoy en dos veces, y necesito reirme para no reventar.

—Hombre, á propósito de la risa... ¿quiere usted venirse al Circo esta noche?

—¡Al Circo! ¡Horror!

—Tranquílcese usted; no hablará esta noche Coll y Puig.

—Sí; es verdad. Vamos al Circo... ¡Al Circo! Yo necesito reirme, desahogar. Vamos á reírnos á ver si, como un clavo saca otro clavo, la risa que nos provoquen los *clowns* nos hace echar del cuerpo, de una vez, esta *risa miserere* que nos ha producido el *Falstaff* republicano... ¡Oh, *clowns*, el genio de la imbecilidad os inspire!

## EL 1.º DE MAYO DE 1892

EN ALICANTE

Por tercera vez hemos celebrado los obreros de esta ciudad lo que se llama Fiesta del Trabajo y que con más propiedad pudiera llamarse «orto de un nuevo día».

La Agrupación socialista, de común acuerdo con las colectividades é individuos que con ella simpatizan, acordaron el siguiente programa, que se ejecutó al pie de la letra, como suele decirse:

Engalanar las fachadas y el interior de los domicilios sociales;

Publicar una hoja invitando á todos los trabajadores en general á que abandonaran sus faenas y dieran pruebas de solidaridad á sus hermanos de todos los países;

Dirigir un despacho telegráfico á los organizadores del *meeting* del Buen Retiro, en testimonio de adhesión y simpatía;

Repartir gratuitamente una edición de *El Grito del Pueblo*, correspondiente al 1.º de mayo;

Que la Agrupación socialista conmemorara con un modesto té tan fausta fecha, acto que se celebró en el local que ocupa dicha Agrupación, y que estuvo muy animado;

Que todos los socialistas lucieran cintas rojas en los ojales, y que por la tarde fueran á dar un paseo por donde los burgueses tienen por costumbre;

Y, por último, celebrar por la noche un gran *meeting* en el amplio local del Centro Obrero.

No me es posible extenderme en esta breve reseña, y por lo tanto no extractaré los discursos pronunciados; pero sí haré constar que la concurrencia excedía de 2.000 personas, entre las cuales se distinguían muchas obreras; que el acto del *meeting* fué amenizado por una numerosa banda de música; que los alumnos de la escuela



del Centro cantaron al piano un himno que se escribió expreso, y que lleva por título *El 1.º de mayo*; que hicieron uso de la palabra, á más de los individuos designados por el Centro Obrero, los representantes de otras colectividades que no pertenecen al mismo y que de día en día se van mostrando más afines á las ideas emancipadoras.

En fin, queridos compañeros, no encuentro medio de pintaros con sus propios colores todos los entusiasmos y todas las alegrías que experimentó aquí en este día el elemento activo y consciente de la clase trabajadora: fácil es retratar una cabeza; lo imposible es obtener una copia de sus pensamientos.

Para terminar os diré que el Centro Obrero estrenó en dicho día una hermosa bandera roja, que llamó poderosamente la atención.

¡Ojalá dispongan las circunstancias que ese emblema de la emancipación y de la fraternidad de los pueblos ondee victorioso en día no muy lejano!—*El corresponsal.*

#### EN MANRESA

La demostración del 1.º de mayo, llevada á cabo por las Sociedades de resistencia, Obreros en hierro, Carpinteros, Albañiles y Agrupación socialista, á más de corresponder dignamente á la importancia y significación de tan grandiosa fecha, dejará indudablemente buenos recuerdos á los obreros manresanos.

Como se tenía anunciado por medio de hojas que profusamente se repartieron, se celebró en el primer piso del café de Santo Domingo una reunión importante, en la que el compañero Pich y Creus desarrolló el tema *Ocho horas de trabajo*, demostrando las infinitas ventajas que, tanto en el orden moral como material, reportará su consecución á la clase productora, á la que exhortó para que se uniera como un solo hombre y luchara con fe hasta acabar con los privilegios de la burguesía.

La velada política literaria verificada por la noche dió esplendoroso realce á la fiesta, dejando satisfecísima á la numerosa concurrencia que llenaba de bote en bote el espacioso salón, y en la que se distinguía un buen número de compañeras, presentando en conjunto un golpe de vista admirable, que realizó más y más la corrección y orden completo del auditorio.

Abrió el acto el presidente, compañero Manuel Roter, diciendo que así como el mundo explotador solemnizaba sus infames triunfos, la clase trabajadora celebraba en el 1.º de mayo el albor de la redención humana, cincuenta millones de veces más gloriosa y noble que todos los embustes teológicos y orgías capitalistas.

El coro *Los matorrales* cantó acto seguido la preciosa y humorística pieza *Los milagros*, ejecutándolo magistralmente, y á su terminación, extinguidos los aplausos, la niña Dolores Billaró recitó una bella poesía alusiva al acto, siguiendo la lectura del folleto *Colectivismo y Revolución*, de Guesde, por el compañero A. Fabregas.

Canto otra vez por el coro de la pieza *El sombrero de moda*, que arrancó justos y merecidos aplausos.

El compañero Vila expone la significación del 1.º de mayo, y se extiende en atinadas consideraciones respecto á la lucha económica que con los patronos sostiene la clase obrera, demuestra que sin la disciplina que nos impone la solidaridad es imposible sacar ninguna ventaja.

Los compañeros Juan Padrola y Eugenio Calcolla cantaron á dúo una preciosa pieza, que arrancó entusiastas aplausos.

El compañero Mas pronuncia un sentido discurso exhortando á los trabajadores á que ingresen todos en las Sociedades de resistencia y en las filas de nuestro partido.

El compañero Pich y Creus hace el resumen de la fiesta, pronunciando al efecto un discurso en el que dejó expuesta la significación del acto, y defendió el programa del Partido Socialista, para cuya realización recomienda el procedimiento legal y enérgico, revolucionando las ideas y aceptando en beneficio propio, de la clase explotada, las armas que á ésta ofrece la ley burguesa.

Dijo que con ello no tiene la candidez de creer que la clase trabajadora se impondrá definitivamente á la burguesía, pues que este resultado ha de obtenerse en último término por la fuerza, pero con una fuerza arrolladora creada laboriosamente por la inteligencia que abundará en la clase obrera.

En revolución tan magna como la que iniciamos, añadió, precisa tener presentes las que nos han precedido, en cuyos hechos hallaremos la debida experiencia para que el fruto de la labor socialista no se desperdicie mañana.

En resumen, fué un acto brillantísimo que nos dejó satisfechos á todos y que promete dar buenos resultados.

Pronto se inaugurará el *Círculo Socialista Obrero*.—*El corresponsal.*

#### EN TORELLÓ

He de daros cuenta de la fiesta que se celebró en el *Círculo Obrero* de esta localidad el 1.º de mayo.

Reunidos á las dos de la tarde los socios en el local, se dió cuenta de la marcha que se iba á hacer recordando el mayor orden.

Á las tres salió la comitiva en número considerable en dirección á la «fuente del 1.º de mayo»; allí se pronunciaron algunos discursos que fueron aplaudidísimos por la concurrencia.

Acto seguido se regresó al *Círculo*, donde se celebró un modesto banquete, durante el cual reinó el mayor orden y alegría. Después usaron de la palabra varios compañeros así de la localidad como forasteros que asistían como invitados, en cuyas peroraciones se acentuó la importancia de la gran fiesta de 1.º de mayo y se

dedicó un recuerdo á los mártires del trabajo sacrificados á la caída de la *Commune*, en Chicago, Fourmies, Jerez y otros. Se aconsejó á los trabajadores la necesidad de la asociación como medio de aminorar sus sufrimientos, y del Socialismo para acabar con la explotación humana. Todos los discursos fueron recibidos con entusiastas aplausos.

Se brindó después por la gran fiesta del 1.º de mayo, por la emancipación obrera y por la buena armonía que hay en esta Sociedad, concluyendo la fiesta con un viva á la Revolución social, que fué contestado unánimemente.—*El corresponsal.*

#### EN LA MAMBLA DE ORÍS

Todos los obreros del universo se reúnen en este día para manifestar sus aspiraciones; nosotros, los trabajadores de esta colonia, hemos hecho también lo que nos ha sido posible en este sentido. No nos hemos concertado en un local porque carecemos de él, pero á eso de las dos de la tarde comenzaron á salir grupos de compañeros en dirección á casa Bardalón, distante un cuarto de hora de ésta. Allí se comió y después hablaron varios compañeros sobre la importancia y el carácter de 1.º de mayo, terminando sus discursos con vivas á la unión obrera, á la jornada legal de ocho horas y al 1.º de mayo.

Después de esta primera parte de la fiesta nos dirigimos en manifestación á la colonia, seguimos las tres pequeñas calles que la constituyen y penetramos en el café, donde se tomó un refresco. Brindaron los compañeros Vilalta y Roquer, el primero en unos inspirados versos y pronunciando el segundo un notable discurso en el que historió las fases por que ha pasado la Humanidad desde sus primitivos tiempos hasta nuestros días, haciendo notar la explotación de que es objeto el obrero en esta sociedad y terminando con un viva á la unión obrera, que fué contestado por todos los compañeros.

Salimos luego del local entonando cantos revolucionarios hasta que, adelantada ya la hora, nos disolvimos sin haber ocurrido el más pequeño desagradable incidente.

La fiesta resultó, aunque sencilla, en extremo importante.—*El corresponsal.*

#### EN ELCHE

Los socialistas de ésta acudieron el 1.º de mayo, por la tarde, á los paseos públicos, llevando unos siemprevivas y otros lazos rojos.

Terminado el paseo, acudieron al entierro civil de la hija de un compañero.

La Agrupación quiso publicar un manifiesto haciendo saber al pueblo trabajador el significado y la importancia de la demostración de 1.º de mayo, pero el alcalde, entendiendo la ley á su antojo, no quiso conceder el permiso. El manifiesto, sin embargo, ha aparecido en *El Grito del Pueblo*, de Alicante.

Los socialistas ilicitanos hallanse dispuestos á cumplir con toda fidelidad los acuerdos de los Congresos de París y Bruselas, y á trabajar sin descanso por echar abajo el régimen capitalista.—*El corresponsal.*

### LAS ELECCIONES MUNICIPALES

#### EN FRANCIA

Á las localidades donde las candidaturas socialistas han triunfado totalmente, hay que agregar:

Aix, por 3.039 votos; Aubagne; Blauzy, por 2.500 votos de mayoría; Cette; Darnetal, donde sólo habían triunfado 5 socialistas en el primer escrutinio, en el segundo han resultado elegidos todos los que formaban la candidatura; Loos se halla en el mismo caso que la anterior; Montcenis; Ouhias; Prades; Ranchal; Romilly; Saint-Laurent, y Saint-Rambert.

Los Municipios donde han salido elegidos candidatos socialistas en el segundo escrutinio son los siguientes:

Angers, que en el primero tuvo 4 y ahora tiene 6; Begles, 1; Besançon, 3; Blois, 17; Cavailon, 4; Fraisans, 11; Fumay, 8; Grandrais, 12; Grenoble, 10; La Nouvelle, 4 en vez de 2; Neufmanit, 13 en vez de 4; Perigueux, 1; Saint-Menges, 14; Saint-Privé, 11; Thizy, 13 en vez de 2; Villeurbanne, 13; Villers-Semeuse, 1, y Vignes aux Bois, 16.

Han obtenido votos los socialistas, á más de los indicados en nuestro número anterior:

En Lasparre, 100; en Perpignan, 2.000; en Saint-Macaire, 58; en Tourcoing, 1.100, y en Villeneuve-sur-Lot, 824.

### EL COLECTIVISMO

#### CONFERENCIA DE JULIO GUESDE

(Continuación.)

La industria algodonera de Inglaterra—pongo por ejemplo—que en 1819 á 1822, antes de la introducción de las máquinas, sólo producía 106.500 libras de hilo y 80.620 de tela, empleaba 445.000 obreros, ó sea la 37.ª parte de la población (16.500.000 habitantes). De 1880 á 1882, á consecuencia del perfeccionamiento del material mecánico, cuando ha producido 1.324.900 libras de hilo y 993.880 de tela, no ha empleado más de 686.000 obreros, ó sea una 50.ª parte de la población (34.000.000 de habitantes). La producción del algodón ha aumentado en 1.231 por 100, al paso que los que vivían del algodón y podían consumirlo han disminuido en 25 por 100 (1).

(1) *Colon Trade of Great Britain*, por Ellison, 1886.

En la industria del calzado ha sido peor aún: hace sesenta años, el zapatero—que era un hombre—hacía 200 pares de calzado al año. Hace diez, hombre, mujer ó niño, indistintamente, fabricaba 2.598 pares. La producción, en los Estados Unidos, ha pasado de 70 millones de pares en 1845 á 445 millones en 1875, cuando los zapateros de ambos sexos y de todas edades, que ascendían á 45.877 en una población de menos de 19 millones, sólo eran 48.090 en una población casi triple.

El resultado de todo esto son las crisis calificadas de plétóricas por Fourier, que las pronosticaba desde el principio de este siglo y que, á manera de ciclones, descargan sobre nosotros cada diez años desde 1825, sembrando la ruina y la muerte. Todo se detiene, paralizado. Se cierran las fábricas, echando á la calle á los trabajadores por millones, sin salario, es decir, sin pan, sin ropa, sin calzado, porque los almacenes rebosan precisamente de artículos de subsistencia, de ropa y de calzado.

La carencia de todo dimana para ellos de esta excesiva abundancia de todo. A semejante absurdo vienen á parar la propiedad y la producción capitalistas, y contra este absurdo se estrellarán.

Al contrario de las carestías y de las hambres de otras épocas, que eran de orden natural, puesto que procedían de la impotencia de nuestra especie para sacar del planeta con qué satisfacer las necesidades de todos sus individuos, las carestías y las hambres modernas, que siegan la población laboriosa, son completamente artificiales, surgiendo de una abundancia excesiva de subsistencias, obra de los proletarios, que se vuelve contra ellos para matarlos de hambre.

Al «cómo producir bastante para todos»—que había sido hasta hace poco la pesadilla de las sociedades humanas—ha sucedido el «cómo dar salida á tantos productos»—ó sea el problema de los mercados.

De ahí procede la política llamada colonial que se impone á todas las naciones, sea cual fuere la forma de sus Gobiernos respectivos. De ahí esos buques que se arman, se llenan de soldados y se envían á lejanas tierras, al Tonkin y á Zanzibar, á las Indias y á Madagascar, para obligar á cañonazos á los negros de África y á los amarillos de Asia—que no las necesitan—á consumir las mercancías que hacen falta á nuestros obreros, de cuyas manos han salido.

Á falta de mercado interior, cada vez más cerrado ó restringido por la miseria obrera, ha sido preciso abrir ó ensanchar mercados exteriores, lejanos, en todas las extremidades del mundo. Pero si esto puede ser paliativo momentáneo, el mal queda intacto—y sin remedio bajo el régimen capitalista:

1.º La diferencia irá siempre aumentando entre la producción obrera y el consumo obrero, limitados como lo están los productores asalariados á una parte en el producto que no excede nunca de su precio de entretenimiento y de producción (7.000 millones de salarios—en Inglaterra—por una producción anual de 29.000 millones).

2.º Con la anarquía que llaman libertad de la industria, en que cada país, por no decir cada fabricante, no ve nadie sino él y que produce en vista de abastecer él solo el mercado universal, ¿cómo sería posible evitar la sobreproducción? Sin contar con que, tan luego como una industria particular prospera en cualquier parte—como el tul mecánico en Nottingham y en Calais—, los capitales, al acecho de la ganancia, se arrojan codiciosos sobre ella, la instalan en competencia en Condry, en Saint-Quentin, en Plauen, etc., y la conducen, por medio de la obstrucción, á la ruina.

3.º La fabricación privada no puede detenerse ni suspender su movimiento, aun cuando el mercado esté ya recargado en demasía. Los capitales cada día más considerables que exige una maquinaria de día en día más enorme, obran como otros tantos látigos sobre los fabricantes de hoy, transformados en judíos errantes de un nuevo género, á los cuales todo descanso está prohibido hasta la voltereta final.

Las grandes crisis de sobreproducción que trastornan periódicamente el mundo moderno—y son su condena—no desaparecerán sino con la forma capitalista de la propiedad y de la producción, á la cual están adheridas como el cólera al delta del Ganges.

### DESPOTISMO PATRONAL

Toledo, 20 de mayo de 1892.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

Se necesita indudablemente mucha calma para contener la indignación que provoca en todo pecho honrado la vista de tanta infamia como en esta maldita sociedad se comete.

De dos casos de éstos, que por sí solos son la condena del régimen capitalista tengo que daros cuenta.

El primero de ellos es la explotación horrible que se ejerce con los trabajadores empleados en la carretera en construcción de Toledo á Azucaica.

El contratista paga á los operarios con 1,50 y 1,75 pesetas y les hace trabajar 16 horas, concediéndoles dos para la comida y media para la merienda, si bien ésta la da con lo precisa condición de que los trabajadores la paguen intensificando el trabajo. No es preciso decirnos que el trato que se da á los obreros corre parejas con la jornada y el salario.

Bien sé yo que ninguna mella hacen estas denuncias en la casta explotadora, pues ésta sólo ve las cosas por el prisma del negocio, sin que jamás se le ocurra pensar en las cruentas torturas que representa el puñado de oro que se embolsa.



El segundo caso se refiere a una fábrica de curtidos, propiedad de Demetrio Moreno, que tiene por digno auxiliar a un capataz llamado Juan Chirón.

En esta casa la jornada comienza a las cuatro y media de la mañana y termina a las ocho de la noche. El salario es de 8, 10 y 12 reales. En invierno los operarios hacen toda la jornada con el agua hasta la cintura. ¡Y aun hay quien dice que este explotador mira por el bien de la Humanidad!

No se permite fumar ni tomar un bocado, a pesar de que para ello no hay necesidad de interrumpir la faena. Muchas hazañas os denunciaría, pero con lo indicado basta para que se pueda formar juicio de cómo están por aquí los obreros.

La explotación inicua, los vejámenes que sufren estos obreros hará despertar en ellos, en día no lejano, el deseo de sacudir tanto oprobio, y se unirán para conseguirlo. ¡Ojalá sea pronto!—*El corresponsal.*

Hemos recibido un ejemplar del libro titulado *Para mis amigos*, escrito por Silverio Lanza. Agradecemos la atención.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN DE SAN ANDRÉS DE PALOMAR

El 29 del corriente celebrará la Agrupación socialista un *meeting* de propaganda en la calle de Besós, casa de Trinché, en el cual tomarán parte varios compañeros de Barcelona.—Por el Comité, *El secretario.*

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

Bilbao.—El domingo último se celebró en la Plaza de Toros un *meeting*, en el que usaron de la palabra nuestros amigos Varela, Ruiz, Perezagua e Iglesias.

Las ideas expuestas por estos compañeros fueron muy aplaudidas.

Palma de Mallorca.—Se ha constituido en esta importante ciudad una Agrupación socialista.

Valencia.—Continúa aumentando las filas de la Agrupación socialista. Esta se prepara dignamente para la celebración del tercer Congreso de nuestro partido.

San Martín de Provensals.—Se ha celebrado por nuestros correligionarios de este punto una velada, en la que tomaron parte los compañeros Batllori, Santamaria, Lleopart, Balaguer y Reoyo, los tres últimos de Barcelona. La concurrencia, que era numerosa, acogió con muestras de aprobación las ideas expuestas por nuestros camaradas.

San Sebastián.—La correspondencia para la Agrupación socialista se dirigirá a nombre de Juan Lestao, Churrua, 8, 4.º

### INGLATERRA

El compañero Bousfield, de las *Trades-Unions*, ha sido elegido por 4.460 votos, contra 3.491 que obtuvo el candidato gladstoniano, para representar en la Cámara de los Comunes el distrito de North-Hackney.

### ALEMANIA

Los beneficios realizados durante el mes de abril por los dos periódicos socialistas de más circulación en Alemania han ascendido a la suma de 68.750 pesetas.

Esta suma se destina a la propaganda.

## MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

### AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

en lo venidero más bien para dirigir los asuntos que para reinar sobre las personas.

*Segunda parte.*—Fácilmente se comprende que un pueblo que vive en las circunstancias apuntadas, tenga quebrantada su fuerza moral, y no es de extrañar, pues, que el movimiento obrero holandés no ocupe en la lucha universal el lugar que las demás naciones ya han conquistado. A pesar de eso, se trabaja con ardor para hacer comprender a los trabajadores su situación, y en esto creemos no haber quedado atrás, comparándonos con otros países.

La más antigua de las Sociedades obreras es la Asociación general de los trabajadores de Holanda. Fundada hace algunos años con el fin de amenguar la fuerza de la Internacional y de sus ramificaciones, fué en sus comienzos bastante numerosa; pero a poco sus energías se debilitaron, y tomó cuerpo en ella el espíritu de benevolencia. El problema obrero parecía no poder ser resuelto sino con auxilio de los que no eran trabajadores, y que a veces no se dignaban ni aun ocuparse de éstos. La situación empeoró cuando el jefe de la alianza se enredó por completo en las redes del partido político liberal y fué elegido miembro de la Segunda Cámara, como Tolain y otros, desempeñando el papel de lacayo de los señores liberales. Aquel hombre, que por algún tiempo parecía que iba a ser un esforzado paladín, busca y halla ahora sus amigos en los salones de los políticos liberales, es decir, entre aquellos contra quienes primero y con más vigor debiera haber entablado la lucha, puesto que entre ellos residen la mayor parte de los explotadores.

La alianza pierde ahora fuerza. En otro tiempo tenía un periódico, *El Herald del Obrero*, que aparecía

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

Madrid.—La Sociedad de Canteros ha trasladado su domicilio a la calle de las Minas, 21, bajo izquierda.

San Martín de Provensals.—La huelga de obreros estampadores, después de ocho semanas de duración, se sostiene con gran entusiasmo. Prisiones, apaleamientos, todo género de atropellos pónense en juego por los explotadores y sus secuaces para vencer la resistencia de los trabajadores, pero en vano. La energía de que están dando muestra y los recursos de la solidaridad que reciben permiten pronosticar un próximo triunfo para los explotados.

Játiba.—Continúa la huelga de los obreros y obreras tejedores de este punto.

El Comité de la Unión General ha remitido 100 pesetas a los huelguistas, la Sociedad de Zapateros ha puesto la caja social a su disposición y la Agrupación socialista ha abierto una suscripción a su favor.

Valencia.—Con objeto de atender al socorro de los tejedores huelguistas de Játiba les han remitido cantidades las Sociedades siguientes:

Tipográfica, 25 pesetas; Arte del hierro, 20; Confiteros y pasteleros, 10; Maquinistas y fogoneros, 10; Camas de hierro, 15; Silleros, 5; Sombreros-planchadores, 10; Tintoreros, 2,50, y Zapateros, 4,25.

La Sociedad de Zapateros se ha constituido de nuevo hace poco y ha ingresado en el Centro Obrero.

Reus.—La Asociación tipográfica de esta localidad, merced a las gestiones de la de Tarragona, ingresará en breve en la Federación Tipográfica.

Ferrol.—Ha quedado definitivamente constituida y admitida en la Federación la Sección tipográfica.

Zaragoza.—La Sociedad de Canteros ha trasladado su domicilio a la calle de las Danzas, 8, 4.º

La correspondencia se dirigirá a nombre de Juan Antonio Pérez.

### FRANCIA

El domingo próximo pasado se inauguró en París la Bolsa Central del Trabajo.

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

### DE LOS MINEROS HUELGUISTAS DE VIZCAYA

Pesetas.

Suma anterior..... 1.455,12

Madrid.

P. I., 0,25.—Un revolucionario, 0,25.—Josefa Gómez, 0,50..... 1,00

TOTAL..... 1.456,12

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Carabanchel Bajo.—L. P.—Recibidas 2 pesetas: 1 de paquete hasta el número 324 y 1 de 4 «Estudios».

Nava del Rey.—J. V.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin febrero.

San Sebastián.—J. L.—Recibidas 3,50 pesetas de su cuenta. Se manda un paquete más.

Pamplona.—J. D.—Se hace lo que nos dice.

semanalmente, y durante cierto período se publicó dos veces a la semana; hoy es mensual, y apenas tiene lectores que sean obreros, pues éstos le conocen más de oídas que de leerlo.

Igual rumbo que esta Asociación sigue la de los obreros protestantes, titulada «Patrimonium»; sin embargo, es más fuerte que la otra. A poco de fundarse degeneró en una especie de dilettantismo teológico, que no se ocupaba de los intereses de los trabajadores, aunque últimamente se ha operado en ella un ligero cambio. La gran falta de esta Asociación es no haber sabido desprenderse de las clases privilegiadas; al contrario, cuenta entre ellas muchos de sus protectores. En efecto; como consecuencia de la tesis que el mejoramiento de la situación de las clases obreras debe venir, en primer lugar, levantando la mirada al cielo y auxiliándose el capital y el trabajo, «Patrimonium» no ha hecho traición a la causa de los trabajadores al buscar apoyo en la clase capitalista, pero ha visto por experiencia que semejante armonía, apoyada en la *Biblia*, no producía efectos saludables, y ha tenido que sufrir una lucha seria en su propio seno, la cual ha terminado con la sumisión de los miembros obreros; en realidad, éstos guardan una actitud pasiva, que en no largo plazo producirá la disolución de la Sociedad. «Patrimonium» posee un órgano que lleva el mismo título que la Asociación, y aparece semanalmente.

Hace algunos años fundóse también una titulada Asociación obrera católica de Holanda, que cuenta en su seno católicos de toda clase y condición y se halla bajo la inmediata vigilancia del Clero. Las Secciones están dirigidas por un Comité, que no hace nada sin consultar previamente al encargado clerical. A su vez, la Asociación está gobernada por un Comité, colocado bajo la dependencia directa del obispo. Los afiliados tienen que someterse forzosamente a sus decisiones. La organización de la Asociación no demuestra que lo sea de obreros, sino más bien una institución religiosa que, conforme al sistema que siempre han seguido los papas, sirva de freno al desarrollo de la clase obrera. Los tra-

Jaén.—F. G.—Recibidas 10 pesetas: 4 de la suscripción de B. S. hasta fin septiembre, 5 de paquetes hasta el número 324 y 1 de un ejemplar de la «Miseria».

Barcelona.—A. G. Q.—Recibidas 32,16 pesetas: 16,50 de folletos, y del resto mandaremos resguardo. Se remiten 10 ejemplares de la «Miseria» y 10 «Manifestos».

San Martín de Provensals.—C. P.—Recibidas por conducto de Q. 24 pesetas de las suscripciones de esa. Se hace el traslado.

San Juan de Vilasar.—J. R.—Recibidas 11,50 pesetas: 5 de paquetes, y del resto se mandará resguardo.

Santander.—E. R.—Recibidas por conducto de I. 27 pesetas: 23 de paquetes hasta el número 323 y 3 de 4 fotografías. Se mandan 3 ejemplares de la «Miseria» y lo demás se pide a Londres. Se sirve la nueva suscripción. Se remitió un paquete más del número pasado, y de éste se envían dos más.

Los suscritores y corresponsales que necesiten ejemplares del número extraordinario de 1.º de mayo, pueden pedirlos a esta Administración.

## CARLOS MARX

### MISERIA DE LA FILOSOFÍA

REFUTACIÓN

A LA «FILOSOFÍA DE LA MISERIA» DE PROUDHON

precedido de una carta de

FEDERICO ENGELS

V. ACOMPAÑADO DE UNOS APUNTES SOBRE EL CARACTER Y OBRAS DEL AUTOR

por

JOSÉ MESA

Esta importante obra se vende al precio de una peseta, dirigiéndose a la Administración de EL SOCIALISTA ó a los compañeros corresponsales y Administraciones de los periódicos del Partido.

### BIBLIOTECA DE «EL SOCIALISTA»

PRECIO

PESETAS

<b>El Capital</b> , por Carlos Marx (en Madrid).....	2,00
En provincias.....	2,50
<b>Estudio acerca del socialismo científico</b> , por Gabriel Deville.....	0,25
<b>La autonomía y La jornada legal de ocho horas</b> , por Pablo Lafargue.....	0,20
<b>Colectivismo y revolución</b> , por Julio Guesde.....	0,20
<b>Manifiesto comunista</b> , por Carlos Marx y Federico Engels.....	0,15

## EL TRIUNFO DEL TRABAJO

ALEGORÍA

DE LA MANIFESTACIÓN DE 1.º DE MAYO

Esta preciosa lámina, que es una reducción de la que anunciamos el año pasado, se vende al precio de 25 céntimos de peseta cada ejemplar.

Los pedidos, acompañando el importe, se dirigirán a esta Administración.

También pueden hacerse pedidos de la misma alegoría en gran tamaño. El precio de ella es 1,50 pesetas.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

bajadores afiliados tienen prohibido leer otros escritos que no sean los de la Iglesia. Las reuniones son para los asociados únicamente. Los defensores de otros principios no pueden ingresar en la Asociación ni discutir cuestiones obreras ó políticas; y si alguna vez son admitidos algunos, es a condición de no protestar contra lo que allí se proclame. La Asociación tiene actualmente como órgano *La Bandera del Pueblo*, que aparece semanalmente.

La energía desplegada por esta Asociación, por grande que parezca, significa poco. El Clero, que no encuentra ya en las iglesias recursos suficientes para atajar el crecimiento de las ideas emancipadoras entre los trabajadores, fundó la Asociación junto a la Iglesia, con objeto de apretar el freno, prueba evidente de que los fieles de la Iglesia no eran muy dóciles. De esta tentativa se desprende el pensamiento consolador de que, a no tardar, los obreros verán claramente cómo los curas tratan de guiar a su antojo a los productores de toda riqueza, y semejante arma se volverá contra los que la manejan.

La única agrupación que realmente tiene como fin la emancipación de los trabajadores es la Democracia Socialista. La organización interior de ésta no es menester exponerla. Baste saber que la Asociación se compone de Secciones, cada una de las cuales tiene su Comité, y que la dirección de toda ella está a cargo de un Comité general, llamado Consejo Central.

No obstante, la soberanía reside en el Congreso anual, al que todas las Secciones envían sus delegados. Ni aun las resoluciones que allí se toman tienen carácter ejecutivo, puesto que luego son sometidas al sufragio de todos los afiliados por medio del *referendum*. De esta última manera son también elegidos los delegados para los Congresos internacionales, quitándose así toda apariencia de favoritismo, y además para acostumbrar a los afiliados al ejercicio libre del derecho de sufragio.

El Consejo Central es ejecutivo, y reside en la misma Sección donde es elegido. Pueden pertenecer a la alianza lo mismo hombres que mujeres, siempre que